

## Las hojas de haya del Mascún

El valle del río Balcez, a pesar de lo que hoy en día pudiera parecer, al haber desaparecido casi todos los vestigios que quedaron, como caminos o restos habitacionales, tuvo bastante vida en el pasado. Desde las cuevas con restos prehistóricos del Tozal de Asba hasta los carboneros que habitaban sus laderas hasta hace unas pocas décadas, esta zona logró mantener a las pequeñas poblaciones que lograban su sustento de la explotación agrícola, ganadera y forestal.

Precisamente, esta riqueza forestal podría ser el origen de un misterio aún no esclarecido. Aunque muy diezmado por la sobreexplotación a mediados de siglo XX, el importante hayedo que alberga el valle del Balcez se postula como la razón de las misteriosas apariciones de hojas de haya por la fuente Mascún, en el vecino valle de Rodellar. La aparición de esas hojas por la famosa surgencia dio origen a especulaciones de todo tipo sobre la procedencia de esas aguas, entre las que se hizo más popular la que sostenía que procedían del río Ara, a la altura de Jánovas.

Descartada esa hipótesis por improbable, dada la lejanía entre ambos puntos, el vecino río Balcez es el principal sospechoso de aportar las aguas de la fuente, aunque en la parte superior no existe una pérdida aparente de caudal que pueda dar lugar a la evidencia de que las aguas de la fuente Mascún tengan su origen aquí.

